

En toda España... 150 ptas. al mes... 3000 " al año... Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abadía... Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mañón, jueves 5 de abril de 1917

Núm. 13.196.

SEMANA SANTA

Motivos de pasión

Cristo en las trincheras

Cristo camina por un campo cubierto de ruinas y de cascos de obuses; su aspecto, el de un extraño peregrino.

Cristo camina, camina como cuando se dirigía al Huerto a apurar el cáliz de amargura inenarrable, con el presentimiento del drama tremendo. Todo cuanto le rodea le hace sentir también un nuevo drama, no menos intenso que el de la Cruz, sus heridas se abren, adivina que va a ser crucificado de nuevo; sin embargo, Cristo camina.

De vez en cuando, se detiene, inclina su hermosa cabeza y derrama una lágrima; luego, alza los ojos al cielo, junta las manos y pide al Padre por una nueva víctima.

Cuando Cristo ha pasado, brota junto al cadáver una hermosa flor; es la lágrima divina que florece al compás de la muerte.

Cristo camina. Un centinela lo detiene.

— ¿A quién viv?

— A morir.

— ¿Ere no es el santo y siñá?

— El tuyo no lo piég; pero el mío es ese: Amor y paz para todos los hombres.

— Detes ser un loco, cuando vienes aquí hablando de paz; ¡Atrá!

— Mis hijos me esperan.

— ¡Atrá!

— Heret! No será esta la primera herida que recibo por amor a los hombres.

Cristo presenta el pecho que el soldado, nuevo Longinos, traspasa. Jesús lo mira dulcemente y prosigue su camino; el centinela cae prosternado.

Cristo camina; las balas silban a su alrededor. A corta distancia lo detiene un oficial a caballo.

— ¿Adonde vas? ¿qué buscas?

— El bien de los hombres.

— Donosa majadería. ¡Atrá!

— Mis hijos me esperan.

— ¿Eres de estrs cercanías?

— Mi reino no es de este mundo.

— ¡Ah majadero, me desobedeces y encima, me tomas a chacotal!

— ¡Ya te enseñaré yo a burlarte!

— La fusta del oficial silba... la sangre brota del rostro de Jesús, que sigue mirando dulcemente a su agresor.

El oficial huye espantado: ha visto que tiene en la mano una vara de nardos. Cristo camina.

Cristo llega a las trincheras. En torno suyo, llueven la muerte y la destrucción; los soldados, ciegos de sangre y de polvo, se ocupan febrilmente en devolver la destrucción y la muerte al campo enemigo. Jesús los llama:

— ¡Hijos míos, hijos míos!

Los soldados se vuelven, sorprendidos al ver aquel hombre que les

habla en medio del diluvio de fuego. Jesús les increpa dulcemente:

— Cain, Cain, ¿que has hecho de tu hermano?

A la sorpresa del príncipi, sucede un movimiento regocijado y maligno.

— ¿Quién es aquel extravagante personaje, de exótico aspecto, que les dice aquellas cosas extrañas?

Uno inicia la burla:

— Eh, camarada, ¿qué buscas por aquí? ¿se te ha perdido la pitillera?

— Eh, compadre, abre el paraguas que llueven corifeos.

— ¡Cuidado! ahí viene un "pudring"; no sea que te manche tu hermosa sotana.

A quien aventura: — Es un espía, y entonces, todos se abalanzan como lobos hambrientos, sobre Jesús inermes, y le sujetan y le maltratan, renovando la escena dolorosa del prendimiento.

Pero pronto, el aspecto dulce y extraño del Salvador, les disuade. Este sigue reprochándoles con dulce serenidad:

— Hijos míos, hijos míos, ¿qué habéis hecho de la paz que os di?

— Nos habla de paz, debe ser un santo que ha perdido la chaveta.

— Yo creo que es un fáil guilado; le habrán derribado la maridriguera.

— Traede y holguémonos un poco. A ver que tal sienten a su figura estos arreos; sospecho que ha de hacer uso bravo patriota.

La befá del Pretorio se renueva; pero esta vez más honda, más sangrienta; la túnica es un capote de soldado; la corona, un casco; el centro ¡un fusil! Cristo prosigue inalterable:

— Hijos míos, hijos míos, ¿por qué disputáis a las fieras su imperio? ¡por qué os armáis de ira y esgrimitis el hierro contra vuestro hermano?

La chusma corre con carcajadas las palabras divinas. De pronto, sucede una cosa inaudita: Un silbido inconfundible, el de un obús de grueso calibre, hiela los corazones; los soldados cierran los ojos para no contemplar la catástrofe. Cuando los abren, ven algo maravilloso: el obús que había caído sobre el extranjero, apenas tocó ligeramente sus cabellos, rodó inofensivo, humeante, como un monstruo infernal domado.

Cuando los soldados cayeron de rodillas, Jesús se había transfigurado y se elevaba, glorioso; en sus manos, el fusil se había convertido en una palma, emblema del amor triunfante, en la que florecía un ramo de olivo, símbolo de la paz, don supremo de la bondad divina a los hombres.

El estruendo del cañón había callado respetando el prodigio; en el silencio milagroso trajo el viento

el tañido de una campana remota. Aquel eco melancólico caía despertando florecimientos de amor en aquellos corazones empedernidos y parecía decir al compás de su ritmo, como un anhelo supremo que era a la par esperanza y promesa:

¡Mañana!... ¡Mañana!...

BERNARDO NIETO

Mañón 4 abril 1917.

La Oración

Fragmento de un recitado

Como una selecta nota de oportunidad, insertamos el siguiente fragmento de la hermosa poesía de nuestro estimado colaborador don Bernardo Nieto compuesta para ser recitada en el Ateneo.

Y Tu, de las criaturas Señor, de todas las amarguras Safridor, dispensador De consuelo y dulzuras, Señor de carne te vestiste, Y peregrino anduviste

Por el valle obscuro y triste, Paloma que el cáliz de la hiel be- (biste; Por tus heridas sagradas, Por tus sienas traspasadas, Con las espinas puzantes, Por tus carnes flageladas, Por tus plantas lastimadas

Y sangrantes; Por la noche de Pasión, Por tu cetro de ironía, Entre la infame trahilla, Por la afrenta del sayon

En la luz de tu mejilla; Por tu docil mansedumbre; Por los clamores deicidas, Por la inmensa pesadumbre

Del leño, por tus caídas, Por tu calle de Amargura, Por tu nudex afrentosa, Por tu Cruz ignominiosa, Por tu irrefugita tristura;

Por tus quejas lastimeras A tu Padre, en tu agonía, Por tus palabras postreras, Por el dolor de María; Por la última, empañada, Luz de tus ojos divinos, Por su postrera mirada, Por la traidora lanzada

De Longinos; Mira, Señor, No se desate tu ira Sobre el suelo pecador; Que, si desplegas el trueno, En su misero quebranto,

Di: ¿Quién le librará de Ti? Y quedará todo lleno De espanto.

Señor, Dale tregua a tu furor; Que ruge la tempestad. Y, pues tanto los amaste Que por ellos te inmolesté, Y a morir en Cruz bajaste, De los ruines gusanos, De la obra de tus manos, De los miseros humanos, ¡Ten piedad!

BERNARDO NIETO

STABAT MATER

Toda la parte que María tomó en la redención del mundo se encierra en esta palabra. Stabat. Elia,

que con gusto hubiera cambiado de puesto con su Hjo, estaba allí de pie, junto a la Cruz, sin gemidos ni convulsiones, sin que la hubieran tenido que arrastrar a la fuerza: allí había acudido por su propia voluntad, y de pie asistía a las torturas de su Hjo. Para dar una idea de su dolor inmenso se la pinta con una espada atravesándole el corazón; pero qué lejos se queda esta imagen de la realidad, del grande dolor de una madre, amantísimo, que contempla como los sa- yones con crueldad de fieras, torturan al Hjo de sus entrañas!

Para que una criatura humana pudiese resistir tanto dolor, era preciso que estuviese sostenida por una fuerza divina. Dios la había librado del pecado original, y con la sencillez de la inocencia contestó al ángel, que la anunciaba la redención, y que ella, bibia sido elegida para ser la Madre del Mesías que para redimir a la humanidad venía al mundo. "Aquí está la esclava del Señor; hágase en mí según tu santa palabra."

Desde entonces abarcó María toda su misión; para ella el portal de Belén, aquella noche de invierno, no tenía que envidiar a las mullidas alcobas de los sumuos palacios; los reyes que se postraron a sus pies, trayendo sus valiosos regalos eran para ella iguales a los pastores, que daban lo que tenían, y no hubiera cambiado un viaje triunfal por su huida a Egipto.

Para prepararla a las tres horas de angustia, que pasó de pie junto a la Cruz, la preparó Dios en treinta años. Durante ellos la mimaron Jesús y José; bebió a raudales la felicidad pura, que hace a las almas fuertes para la hora del sufrimiento y entonces cerró Jesús los ojos de José, que había muerto dulcemente en sus brazos, quedando sola María, a quien Jesucristo con sus palabras desde la Cruz hizo madre nuestra.

A la vista hacia el Gólgota y vereis dos mujeres al pie de la Cruz: la que está de pie es María, la madre del Redentor, que sufriendo cruentos dolores, ha asistido al sacrificio de su Hjo, muerto en un leño para redimir a la humanidad. Stabat Mater.

Oremos...?

Jesucristo:—"La paz sea con vosotros"

Tu sacrosanto Credo luminoso, oh divino Jesús, hizo que fuera el bálsamo glorioso que transformó a la humanidad entera cuando en el alma del hereje impío, por tu frase sublime transformado, en él halló el rocío con que lavó su mancha de pecado. Tu caridad perdura en nuestras almas irradiando tu frase milagrosa por la que batió palmas la Roma decadente y perezoza,

hasta llegar al regio Palatino donde quedó magnífica la huella de tu nombre divino que fué del cristianismo santa estrella. Noble fuera sentir, Jesús amado, como sintió María, al contemplarte sobre la cruz clavado; para acudir devotos a adorarte, susurrando, movidos de ternura, mil frases de consuelo, en el momento de dolor y amargura en que creemos ver tu sufrimiento; y a la vez, que brotasen oraciones pidiendo, por tu causa redentora, templeis los corazones de aquellos que en la guerra arrolladora, tan sólo por absurdas vanidades, defienden sus terrenos devastados legando a las edades, entre viudas y niños desolados, una generación de seres desgraciados.

L. LACALLE APPELLANIZ

Jueves Santo (1)

Hoy celebra la Iglesia el gran misterio del Amor Divino; hoy es el día de los más inefables consuelos celestiales. Porque es el día de la institución del Santísimo Sacramento del Altar, fuente inagotable de vida eterna, que mana permanentemente de la Gloria. Recordemos aquellas palabras de San Agustín: "Siendo Dios omnipotente, no pudo dar más; siendo riquísimo, no tuvo más; siendo sapientísimo, no supo dar más." La Sagrada Eucaristía es el compendio del poder, de la sabiduría, de la grandeza y de la bondad de Dios. Y sólo Dios podía dar esta prueba de amor, porque es infinito en su caridad, como en todas sus perfecciones.

El espíritu humano vive del amor, porque sólo en él puede saciar sus anhelos de inmortalidad, y por su virtud y eficacia poseerse a sí mismo. Sólo el amor puede salvarle de la materia, ennobleciendo las aspiraciones, vivificando las potencias, embelleciendo los ideales, purificando los sentimientos, enaltecendo el concepto de la dignidad, y otorgando la supremacía de todo magisterio a la verdad de Dios.

Y la verdad de Dios está en el Verbo del Padre, que se hizo hombre para acercarnos a la naturaleza divina, enriquecernos con su gracia, y vincular en nosotros los méritos del Redentor del mundo.

El amor increado palpita en todos los misterios de Jesucristo. En cada uno resplandece de alguna modo la Infinita Misericordia; cada uno es un llamamiento de la Divinidad, un rasgo de su compasión por la humana flaqueza, un signo de esperanza de la eterna gloria. Pero la dulce Eucaristía es el compendio de todos los bienes inmortales, el testamento de amor sellado con la sangre del Cordeiro de Dios, para afirmar los beneficios de la acción redentora dispersados en la vida, pasión y muerte del Santo de los Santos.

Las grandezas todas del espíritu humano, todos los tesoros de su inteligencia, de su corazón y de su fantasía, y la misma esplendorosa inmensidad de la creación entera con sus magníficas sublimidades, con sus

(1) Artículo escrito antes de su actual información.

delicadas armonías, todo queda empujado ante la grandiosa maravilla del Santísimo Sacramento. — «Hágase la luz», dijo el Creador del Universo, — la luz fué hecha. Y brillaron los mundos, y empezó la hosanna universal de la alegría, tras del horror y de la obscuridad espacial del caos: «Hágase la vida y la vida fué hecha», dijo en lo íntimo de su corazón el Redentor del mundo, al pronunciar las sencillas y sublimes palabras de la consagración del pan y del vino en la memorable noche de la última Cena. Y cesaron las margaritas del horrible desamparo del alma sobre la tierra; y se acabó para siempre la desesperación de los débiles oprimidos; y el corazón humano renació a una existencia nueva, fecunda e inalterable.

En aquel momento el corazón se revistió de nuevas bellezas para los ángeles del Señor, y tuvo principio el honroso parentesco del espíritu del hombre con los enamorados serafines; y resonó para no terminar jamás el cántico de los corazones incorruptos, y la muerte pudo ya ofrecerse a las almas sedientas, de amor divino con el rostro apacible, la mirada dulce y la actitud piadosa. Antes de la institución de la Santísima Eucaristía, había dicho el Salvador: — «Yo soy el Pan Vivo bajado del cielo: quien come este Pan, vivirá eternamente.»

Vivirá, sí porque Él es la reucreación y la vida; y al unírnos con Él por medio de ese augusto Sacramento, participamos de las dulzuras de su Cerezo Inmaculado, nos elevamos hacia sus arboles, ardemos en el fuego inmenso que lo consume, y todo en nosotros es pureza, regeneración y santa ternura: todo son afectos suaves, móviles generosos, tendencias dignas, resoluciones sin cesar y eficaces.

¿Queréis aplastar la viora del escándalo corrupto? ¿Queréis sobreponeros en absoluto a la terrible influencia del espíritu moderno en lo que tiene de más fatal y dominante? ¿Queréis vencer la profunda tristeza que os inspira el cuadro de las miserias humanas? Pues acudid llenos de fé, nutridos de esperanza, encendidos en deseos purísimos, al que se nos dio en alimento, para que viviéramos siempre su propia vida y participáramos de las delicias de su corazón. La Santa Eucaristía es el cielo de la tierra, porque es el preludio de la eternidad dichosa, es la más dulce de nuestras esperanzas y el más rico de nuestros tesoros.

J. PORTEZA, (padre)

Religiosas

SEMANA SANTA

Digno como hermoso comienzo han tenido las funciones y augustas ceremonias litúrgicas de la Semana Mayor, en que nos encontramos.

Parece que el factor importante del tiempo, que tan duro ha persistido durante el pasado excepcional invierno, con su nueva etapa apacible ha de contribuir a que resulte mayor la animación de los fieles para acudir presurosos al santo templo y tomar parte en los solemnes como fervorosos actos que se vienen celebrando desde el domingo de Ramos, en que se cantó el Pasión con el esplendor acostumbrado en nuestras parroquias y en la iglesia del convento de Religiosas Concepcionistas.

La parroquia de San Francisco celebró por la tarde de dicho día la devota procesión del Santo Via Crucis, que recorrió el curso de siempre, concurrendo el Colegio de San Juan Bautista de la Salle, los centuriones y terciarios en traje de penitente; se llevaron en andas los pasos de Jesús Nazareno, de la Virgen Dolorosa y de la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo. Predicó en el templo serafico la primera y última estación, con la elocuencia y el celo apostólico que la caracteriza, el reverendo P. Manila, que se extendió en oportunas consideraciones para evidenciar como la pasión y muerte de Nuestro Divino Salvador es el acto más grande que los siglos presenciaron con tanta fé y amor de Cristo para redimir el hombre. Asistió al mismo acto numerosísima concurrencia.

Estos tres pasados días se ha continuado la exposición y veneración del Lignum crucis en nuestras parroquias y ayer tarde se semitonó en Santa María el oficio de Tinieblas.

Hoy día del Jueves Santo, que nos recuerda la institución de la Sagrada Eucaristía, desde las primeras horas los fieles han acudido a nuestras iglesias para nutrirse con el manjar de los Fuertes.

Bien decíamos en nuestra crónica anterior, que se preparaba para esta Semana Santa algún acto nuevo, fervoroso y edificante. Así ha sido el de esta mañana en la ayuda parroquia de la Concepción, donde se ha cantado a las siete y media oficio solemne, actuando de preste el Rdo. señor capellán custodio don Miguel Pons Ginart Pbro. con numerosa concurrencia y comunión general, en la que se han distribuido muchas Sagradas Formas. Un aplauso para la Archicofradía de María Auxiliadora.

A las diez ha empezado el Oficio en nuestras parroquias y en el mismo momento se ha colocado el pabellón nacional y el de las naciones aquí representadas a media asta, han cesado las campanas en sus sonidos, queda suspendido el tránsito de carruajes y nuestra guarnición ha puesto sus fusiles a la funerala, signos precursores de la muerte del Salvador.

En Santa María ha revestido la función religiosa gran solemnidad, habiendo actuado de preste, ya restablecido de su dolencia el Rdo. señor Cura Regente don Narciso Panedas presbitero. Han concurrido y tomado parte en la comunión general, además del Rdo. Clero el M. I. señor Delegado del Gobierno, Excmo. Ayuntamiento representado por el señor Alcalde y una comisión de señores Concejales, la Congregación del Pálio y los Centuriones de San Cornelio. El P. Manila ha predicado elocuente sermón acerca la institución de la Sagrada Eucaristía, y en bellos párrafos ha puesto de manifiesto el gran amor de Cristo en aquellos momentos en que debía ser crucificado, dando a la humanidad su Cuerpo y Sangre como monumento perenne de su mismo amor.

La capilla de música de Santa María que con tanto acierto dirige nuestro distinguido paisano el Rdo. don Damián Andreu Pbro. ha ejecutado con toda precisión la partitura de este día del inolvidable don Benito Andreu Pbro. Ha asistido numerosa concurrencia de fieles.

En el momento en que sale este número empieza la visita de Sagrados el Excmo. señor General Gobernador Militar con el General 2º Jefe y brillante séquito de todos Jefes y Oficiales de esta guarnición; también visita el Excmo. Ayuntamiento con el señor Delegado, señor Cura de Santa María y Centuriones según antigua costumbre.

El sábado continuaremos la reseña de estos solemnes cultos.

El venerable Prelado Diocesano publica en el Boletín Oficial del Obispado una sentida consideración, con motivo de estos días santos, que funda en estas palabras del texto evangélico: *que se guarde el sepulcro... no sea dignan resu. itó..*

Santorial

Santo de hoy. — Santos Vicente Ferrer y Zedón y Santa Emilia.

Santo de mañana. — Santos Celestino, Guillermo, Marcolino y Urbano.

Visita a la Corte de María. — Mariana se hace a Nuestra Señora de Balén en San Francisco.

Abusos de Poder

Se reunieron ayer los directores de periódicos, y casi por unanimidad disintió el señor Esbry, — se acordó protestar contra la censura previa y, en especial, contra la forma en que se está ejerciendo. Este último extremo, particularmente, da ocasión a justas y severas recriminaciones; el lápiz rojo tacha artículos o noticias que en ningún punto se relacionan con el conflicto obrero, causa de las

medidas restrictivas acordadas por el Gobierno, un contradictorio pensamiento y una varia interpretación ocasionan que no se permita que un periódico inserte lo que ya, autorizadamente, publicó otro; y, acaso en primer término, es oportuno hacer constar que al notificarse a los directores de periódicos el establecimiento de la censura nada se les dijo acerca de las materias en que les imponía absoluto silencio, y hubo necesidad de buscar y obtener aclaraciones e instrucciones extraoficiales o, al menos, no fehacientes.

De esto y otras cosas se protestó en la reunión de ayer. Justificadamente, desde luego. Ningún Gobierno — lo decíamos anteaer — tuvo a mano poderes, recursos y atribuciones en tanto grado como el actual; ninguno abusó con la intensidad y frecuencia que el presidido por el conde de Romanones. Persona tan poco sospechosa a este respecto como don Rodrigo Soriano decía ayer que los señores Maura y Canalejas no llegaron a los abusos extremos que el actual presidente del Consejo. Nosotros, además, entendemos que en 1909 estuvieron justificadas las medidas adoptadas entonces, a pesar del clamor que, en son de protesta, promovieron políticos y periódicos ahora son colaboradores del Gobierno. Espectadores silenciosos o críticos benévolos.

Para señalar tal cual es la severidad y dureza inusitadas que este Gabinete ha usado con la Prensa, baste recordar que, sin que acaezcan conflictos ni desórdenes de gravedad excepcional, hemos sufrido una censura militar y dos de carácter civil, y que alguna vez se ha tachado en «El Debate» hasta un parte oficial — no recordamos si alemán o francés — inserto al pie de un gráfico de la guerra.

Bien es verdad que arbitrariedades análogas a las sufridas por la Prensa las han padecido el país, los políticos y el Parlamento. Nada ni nadie se ha visto libre de las iras de este Gobierno débil; que, porque es débil, es arbitrario. El conde de Romanones ha convocado o suspendido las sesiones parlamentarias a medida de su desagrado, ha cambiado, reiterada y desordenadamente, el plan legislativo; ha abusado de la práctica viciosa, anuladora, del Parlamento, de convenir en el despacho presidencial, con un grupo de políticos, lo que las Cámaras habían de hacer, y en fin, por la ley de Autorizaciones ha sumado facultades y prerrogativas dictatorias.

No culpemos solamente al conde de Romanones y a sus compañeros. Es de justicia distribuir, proporcionalmente, la responsabilidad entre el Gabinete y los políticos y periódicos que se han dejado, dócilmente, atropellar, o se han alianado a las más osadas y peligrosas exigencias del Gobierno. Por lo que respecta a la Prensa, sabido es que una gran parte de ella ha defendido al Gabinete liberal sistemáticamente y, muchas veces, sin razón, contrastando esta benevolencia con la irritabilidad, a que antes aludimos, que ese mismo sector de la Prensa sintió en 1909.

Igualmente clara, y acaso más grave, ha sido la conducta de los políticos. Todavía no hemos entendido cómo pudo obtener las Autorizaciones un Gobierno que muchos jefes de grupo juzgaban fracasado, inepto y aun indigno de la confianza nacional y de regir a España en 1917. Ya han empezado las censuras de esos mismos colaboradores de la situación liberal por el uso que se está haciendo de las famosas Autorizaciones. Mejor que condenar ahora, hubiera sido prevenir entonces. «La Veu de Catalunya» queriendo defender a los diputados de la «Lliga», reproduce algunos párrafos de un discurso pronunciado por el señor Cambó en el Congreso, en el que hizo notar la «responsabilidad» enorme contraída por el Consejo de ministros al pedir y lograr tan excepcionales poderes, y anunció que «en el camino de exigir responsabilidades, nosotros — los catalanistas — seremos los primeros, si no hacéis buen uso de las Autorizaciones.»

Ningún valor tienen esas palabras. Nadie podrá suponer al señor Cambó tan cándido ni ignorante de las cosas y personas de la política que esperamos de los que nos gobiernan ciertos siquiera medianos. Seguramente, estaba cierto el ilustre político regionalista de que, ese «buen uso», no sería una realidad al podía ser una espe

rarza. Y, en tal caso, lo patriótico era hacer eficaz oposición, arrojando del banco azul a quienes en él estaban, para que viniesen otros hombres que, al menos, no constituyeran casos ciertos de incapacidad e ineptitud.

Que cada uno, pues, sufra las consecuencias de sus actos. Nosotros nos sentimos tranquilos y seguros de no haber sido cómplices de este Gobierno. Si ahora atacamos con bien brío que otras veces, es porque sería estéril otro procedimiento más enérgico: nos estrecharíamos contra la censura.

Pero ya hablaremos claramente cuando el Gobierno nos quite la mordaza.

(De «El Debate»)

¡No es de Ciricil

No es la pluma ágil y desafiada de nuestro compañero la que ha escrito los párrafos que entre comillas publicamos más abajo. Es el señor presidente del Consejo de ministros quien ha dicho lo que en aquello se lee; y es «Parnemo» quien lo cuenta a sus lectores.

Pregunta el periodista y contesta el jefe del Gobierno:

— ¡H. ejercicio usted la abogacía?

— Por desgracia. ¡No ha oído usted hablar del crimen de la Guindalera?... Fue un drama horrendo, espeluznante, de una increíble bestialidad. Yo me encargué de la defensa de Camarasa, el asesino, y Camarasa, con sus dos cómplices, fué condenado a muerte. Por cierto que el criminal — y vea usted cómo el dinero viene a mí sin que yo lo llame — me pagó a los diez años de ser ejecutado.

— ¡S. flor presidente!

— No bromeo, no. Escuche la historia. No acompañé a mi defendido en el trance final porque murió la víspera de un día de elecciones, y yo, candidato por primera vez, estaba en Guadalajara revolviendo la tierra y el cielo para que no me derrotasen. Al retornar me dijeron que Camarasa había manifestado que quería morir sin pagar, estipuló de honorados que me sercupulo en tal individuo y que me mentamos largamente... y no me acordé más de él. Y pasó el tiempo, y un día, siendo yo ministro, se me presentó un camarada y me entregó dos monedas tan negras como el hollín. «¿Qué es esto?» «Una deuda.» «¿De qué?» «De Camarasa, que pagó por fin.» Y, estupefacto, me enteré de lo sucedido. Al trasladar a la fosa con los restos de Camarasa, un sepulturero, registrándole, había dado con los dos duros. Los tenía en un pico de la faja, sobre el vientre. La descomposición del cadáver los había ennegrecido.

— ¿Y cómo los enterradores no se quedaron con el dinero?

— Porque el concejal, que me debía su puesto, lo impidió. Hay que tener amigos en todas partes.

— ¿Y que hizo usted con las monedas?

— Guardármelas para que me dieran suerte. Las tuve años y años en el bolsillo. Tantos años, que recordaron su primitivo color; por lo cual un día, confundido con las otras, las gasté. ¿Dónde estarán ahora los duros del criminal? ¿Por cuántas manos de virgen, de ramera, de prócer, de mendigo, de trabajador, de vagabundo habrán pasado?... Yo, los hubiese querido conservar, y, que como abogado no gané otro dinero.»

Claveles perfumados
Se confeccionan flores artificiales
Casa Buenaventura

Teléfono n.º 122 NUEVO CINE Calle de Roig, 9

SÁBADO 7 ABRIL 1917 DÍA DE GRAN MODA

GRANDIOSO ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO
LA NAVE FANTASMA

2.000 metros Savoia Films
Se trata de una película que a su vez era fuerza emotiva y a la vibrante emoción de todos sus cuadros que una «mis en scene» riquísima y una presentación y fotografía admirables. Su bella y gentil protagonista, Lauria Re, está insuperable y es tanta la perfección de su trabajo, que causa la admiración de todos.
Será otro gran éxito o digno sucesor de los que venimos obteniendo.
Domingo sesiones a las cinco y media con sorteo y a las ocho y media.
Proto. muy pronto. ¿X X X?

El mejor de los mundos

Si los excelentes compañeros en las prensas que con celo fraternal manejan el lápiz rojo en las oficinas de la censura del Ministerio de la Gobernación tachasen una sola línea de lo que vamos a escribir, demostrarían hallarse completamente obcecados. Ninguna de las opiniones que a continuación transcribimos es nuestra; no queremos pleitos en la censura, y por lo mismo que a todo trance deseamos evitarlos; nos guardaríamos en el bolsillo para mejor ocasión — que no hay mal que cien años dure — el propio criterio y acudimos en busca del ajeno a las fuentes claras y cristalinas.

Si algo hubiere delictivo en estos comentarios, conste que no es cosa nuestra sino de don Trifón, del auténtico don Trifón. Creemos haber dicho bastante.

Acaso algún lector no sepa o no recuerde quién es don Trifón. Por si fuere así, vamos a refrescar su memoria.

Don Trifón es el ex secretario político y administrativo del eminente hombre público don Manuel Bocas; don Trifón es un liberal de la mejor cepa, que ha realizado una labor ministerialísima, tan fecunda como aprovechada. Lleva fundados más de cincuenta Círculos liberales romanistas en Madrid y provincias; es el inventor de la clave que une el romanismo con el baccarrat.

Cuando se funda un Casino liberal, el conde de Romanones suele enviar una expresiva carta de aliento y de salud: pero don Trifón pone una mesa con tapete verde, y si la carta del conde contribuye a mantener vivo el entusiasmo, la mesa de don Trifón sirve para pagar el alquiler del local y para que los miembros de la Directiva puedan hacerse unos trajes de chaquet un poco presentables.

Esto representa don Trifón, señores encargados de la censura: esto es don Trifón, lector bondadoso.

Hoy le vimos para que nos dijese lo que opina sobre las cuestiones de que nos han prohibido que hablemos, y don Trifón se apresuró a satisfacer nuestra curiosidad.

Según el prestigioso prohombre, la suspensión de garantías, el establecimiento de la previa censura y todo lo demás constituye uno de los mayores éxitos del actual Gobierno.

A la vista está. No han abaratado aún las sustancias porque, como dice muy bien don Trifón, esta clase de medidas no son, precisamente, la purga de Baito: pero abaratarán, con toda seguridad, antes de que transcurra un mes.

Cesarán las exportaciones, el contrabando y los negocios de los acaparadores, porque, como eran realmente vicios constitucionales, la suspensión de garantías los extermina de un golpe. Respecto al conflicto de la carne, don Trifón sabe que Ruiz Jiménez tiene un plan para resolverlo en un plazo brevísimo; se creará una carne de cuarta clase, mucho más barata que la de tercera; una carne a propósito para las gentes menesterosas y para los políticos condenados a perpetua oposición, como los reformistas.

La procedencia de esta carne y el sistema de arbitrarla son un secreto de Gobierno, que sólo se ha comunicado a don Basilio Parafise, por su carácter de presidente de la Junta de Subsistencias. Acaso las investigaciones que desde ayer se vienen realizando en las alcantarillas de Madrid guarden relación íntima con la reforma de carácter sociológico y nutritivo que prepara el señor Ruiz Jiménez.

En cuanto a la previa censura, don Trifón está encantado; por fin, ahora

— dijo —, los ministeriales que somos padres de familia no tendremos que sonrojarnos cuando en nuestras casas entre algún periódico de oposición. Habíamos llegado a un extremo verdaderamente intolerable; se nos trataba en forma despiadada.

— Juzgándolo desde este punto de vista quizás tenga usted razón — contestamos.

— ¡Claro que la tengo! yo no pretendo que se diga que el conde de Romanones es un estadista; lo Séneca y un sabio a lo Confucio; pero hacer creer al país que gobernamos peor de lo que gobernaba Dato, me parece un poco exagerado — replicó don Trifón, que gusta de intercalar siempre en sus frases algunas citas que le acrediten de persona erudita.

— ¡Pero usted, liberal de toda la vida y amante de la Constitución, sufrirá un poco al ver que las circunstancias han obligado al Gobierno a tomar estas determinaciones extrañas! — hemos dicho a nuestro interlocutor.

El prohombre romanista, con la sonrisa en los labios, nos ha contestado en forma lapidaria:

— Algo sufro; pero precisamente porque soy un enamorado del sistema constitucional y quiero que viva y arraigue, creo que la Constitución es un régimen que de vez en cuando conviene suspenderlo para que surta efecto.

Yañadido, doctoral:
— Lo mismo pasa con todos los tratamientos de la farmacopea: hay que suspenderlos a menudo para que no pierdan su eficacia; es una regla fundada en un aforismo del gran Hipócrates.

CIRIC VENTALLÓ

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 5 de abril de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Coronel de Infantería don Evaristo Mejía.

Imagenaria: Teniente Coronel de Artillería don José Baya.

Hospital y provisiones: Primer Capitán de Caballería.

Vigilancia: Oficial 3º del 63

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13'30

DÍA 4 ABRIL DE 1917

Dudoso en la parte Noroeste de España, Levante y Baleares.

Lluvias y temperaturas suaves en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

DÍA 4 ABRIL DE 1917

Presión barométrica. . . 751'5.

Dirección del viento. . . S.

Fuerza del viento. . . Ventolina

Estado del cielo. . . Despejado

Estado del mar. . . Rizado.

Credito Mercantil de Mallorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo de las acciones del Banco de España.

Banco de Mallorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º abril 1917.

Pérdida

Por la escritora nueva de Alayor a Mahón se ha extraviado una romana de peso de once kilos. Se gratificará a la persona que la presente en esta imprenta.

MAHÓN

La Cámara de Comercio ha elevado una instancia al Excmo. señor Ministro de Fomento, por mediación de nuestro Diputado a Cortes Sr. Llanos, en la que se exponen los perjuicios que a los fabricantes de calzado y monederos de plata de esta isla se ocasiona por la falta de transportes, que hace se hallen detenidas en la frontera varias partidas de géneros, algunas de ellas desde hace más de dos meses, sin saber cuando llegarán a su destino.

En la citada instancia se solicita sea implantada una línea marítima entre Palma de Mallorca y Certe, en sustitución de la de Palma y Marsella que ha sido suprimida.

La Cámara de Comercio ha remitido copia de dicha instancia a las Cámaras de Comercio de Palma e Ibiza con súplica de que se sirvan apoyarla para el bien de estas islas.

También ha elevado la Cámara de Comercio una instancia al Excmo. señor ministro de la Gobernación, en la que muy razonadamente se expone, los perjuicios que causa al comercio y a la industria, las interrupciones en el servicio telegráfico de Menorca.

La Cámara de Comercio en previsión de que pueda producirse nuevamente la interrupción del servicio telegráfico, por la rotura del cable que nos une con Palma, expone a la consideración del señor Ministro que debería autorizarse desde luego por el Gobierno al Excmo. señor General Gobernador de esta Isla, para que si llega el caso, puedan cursarse los telegramas así oficiales como privados, por medio de la Estación radiotelegráfica de la fortaleza de Isabel II, haciendo el Gobierno el correspondiente contrato con la compañía nacional de Telegrafía sin hilos y autorizando a las estaciones de esta isla para el percibo del coste de los telegramas.

Ceemos ambas instancias muy acertadas, sintiendo que su mucha extensión no nos permita copiarlas íntegras.

Con motivo de estos santos días en el de hoy y mañana vestirán de gala las tropas de esta guarnición y ondeará el pabellón nacional a media asta en las oficinas y edificios del Estado.

Las tropas que prestan servicio llevarán las armas a la funerala y las cornetas con sordina.

En el vapor «Monte Toro» han sido embarcadas 22 cabezas de ganado mular, 60 de cerda y 6 lanar.

Ha tomado posesión del cargo de Delegado de Hacienda de esta Provincia don Luis Galindo y Alcedo, cesando don Francisco Zambalamberrí que lo desempeñaba interinamente y quedando on su destino de Interventor de la Delegación de Hacienda.

Los cocheros de punto de esta población parece que no están conformes con el reglamento que para este servicio ha dictado el Ayuntamiento, pues ayer por la mañana, a causa de las manifestaciones de desagrado que hacían en la vía pública, se vió precisada la Guardia Municipal a requerirlos para que desistieran de su actitud y cumplieran los preceptos de dicho reglamento, presentando, si se consideran perjudicados, las reclamaciones que estimen convenientes.

Siguiendo devota y tradicional costumbre en la tarde de hoy los creyentes visitarán los monumentos levantados en las diferentes iglesias de esta ciudad.

Esta noche a la hora de costumbre se dará principio en la parroquia de Santa María al grandioso y solemne «Miserere».

Como todos los años se verá nuestra parroquia matriz atestado de fieles.

Lemos:

Las reformas militares en Africa. El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha comenzado a publicar las reformas en Africa en cuanto se refiere a la artillería; pero respecto a

la disolución de los batallones de cazadores con los cuales habían de formarse nuevos regimientos de infantería, no sólo no se dice nada, sino que aquel diario acaba de publicar los nuevos destinos de jefes y oficiales a los referidos batallones.

Según se asegura en los círculos militares, el Ministro de la Guerra, contra su voluntad, ha desistido de efectuar esas reformas, y las referentes a infantería tampoco se llevarán a la práctica.

Ayer comenzaron a colocar la barandilla que ha de servir de remate a las escalinatas y demás obras ejecutadas en la Plaza de la Pescadería, con arreglo al proyecto trazado para el ornato de aquella parte de la población.

A la entrada de la calle del Carmen, entrando por la Plaza del Príncipe, existe un tremendo bache que convendría se reparase lo antes posible.

Movimiento de pasajeros: — Salidos para Alcudia: Señores don Luis Doreste; Miguel Gamundi, y Mateo Jordá. — Total, 3.

Salidos para Barcelona: Señores don Juan Corominas; Cecilia Calderón y un menor; Antonio Pareda; José Bosele; Francisco Durán; José Sau, y Jaime Estapé. — Total, 8.

Parroquia de Santa María

El próximo viernes, día 6 de abril, a las ocho de la noche, saldrá de esta iglesia la tradicional procesión del Santo Entierro, que seguirá el antiguo curso, a saber: plaza de la Constitución, calle de Isabel II, plaza de San Francisco, calles de los Frailes, Prieto y Caules, San Roque, Banairó, Hannover y plaza de la Constitución.

A los que deseen concurrir con hábito de penitente, se les facilitará éste en la Biblioteca Popular, calle de San Alberto, número 4. Hallarán hachones a su disposición a la entrada de la iglesia.

Los niños que asistan deberán hallarse a las siete y media en la iglesia de San José, en donde se organizará el primer trozo de la procesión.

Mahón 29 de marzo de 1917. — El Cura Regente, Narciso Panedas, Pbro.

Demografía

Defunciones ocurridas los días 26 al 31 marzo de 1917:

Día 26
Don Bernardo Carreras Sintes, 54 años, Hospital Civil, de gangrena de las piernas.

Día 28
Don Francisco Pons Olives, 82 años; aldea de San Clemente, de carditis esclerótica.

Cristóbal Tripliana Fernández, 67 años, infante, de hemorragia cerebral.

Día 29
Dña Catalina Cardona Carretas, 79 años, Prieto y Caules, 111, de apoplejía cerebral.

Dña Juana María Cabriass, 70 años, San Luis Gonzaga, 3, de cáncer intestinal.

Dña Catalina Hernández Pons, 90 años, Hospital Civil, de vejez.

Dña Margarita Pons Ponsseti, 75 años, Prieto y Caules, 99, de arterio esclerótis.

Día 30
Dña Margarita Seguí Corantí, 79 años, Cos de Gracia, 98, de miocarditis.

Día 31
Don José Seguí Sintes, 55 años, predio «Metxani», de cáncer del hígado.

LA MARITIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Habiendo quedado vacante la plaza de mayordomo de nuestro vapor «Isla de Menorca», se admiten proposiciones en las oficinas de esta Compañía para el desempeño de dicho cargo, don se podrán enterarse de las condiciones respectivas los que lo soliciten.

Mahón 3 de abril de 1917. — Por la Marítima. Compañía Mahonesa de Vapores. — El Director Naviero, Juan F. Talavull.

Necesita V. algo de perfumería? pídalo

CASA BUENAVENTURA
BASTIÓN, 28

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 4

(Recibida a las 16)

Manifestaciones del conde de Romanones

El Presidente del Gobierno señor conde de Romanones recibió a los periodistas en su despacho haciendo algunas manifestaciones.

Dijo el Conde que la tranquilidad es completa en toda España mostrándose muy optimista respecto al porvenir.

El señor Ruiz Jiménez

Hállase muy mejorado de la enfermedad que hace unos días le retiene en cama el ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez.

Estos últimos días ha abandonado ya el lecho celebrando hoy una conferencia con el señor Luque.

La censura previa

El Conde en la conferencia que sostuvo con los periodistas dijo que mañana en el Consejo tratarán de las peticiones hechas en nombre de la prensa por el Director de «Banco y Negro» y «ABC» don Torcuato Luca de Tena para ver de dulcificar la censura.

Dijeron también el Conde que en los Centros mineros de Asturias hay tranquilidad, habiéndose repartido una hoja impresa pidiendo a los obreros que se mantengan en el orden y no salgan de la normalidad. Las impresiones que se tienen son buenas.

El indulto de Viernes Santo

En el Consejo de ministros que se deb. celebrar mañana serán examinados los expedientes de las penas de muerte que se pondrán a S. M. el Rey para el indulto que el Monarca concede el Viernes Santo.

Entre los expedientes que han de ser examinados figura el de un reo de Málaga, el cual es de carácter grave.

Fallecimiento de un Capitán General

Telegrafía de Valencia dando cuenta de haber fallecido en aquella ciudad el Capitán General señor Bazán, siendo su muerte sentidísima, pues el extinto gozaba de las generales simpatías. El cadáver expuesto en la Capilla ardiente fué visitadísimo.

Reunión del Consejo de Estado

Se ha reunido en pleno el Consejo de Estado para tratar de la petición del crédito de 150 millones de pesetas hecho por el ministro de Fomento.

La discusión duró hasta la madrugada, en la que se suspendió la sesión para ser continuada mañana.

El ministro de Instrucción Pública y los decanos de las Facultades

Al recibir a los periodistas el ministro de Instrucción Pública señor Burell nos manifestó que la reunión que había celebrado anoche con los Decanos de las facultades para tratar del Decreto de supresión de las reválidas, fué cordialísima.

Añadió el señor Burell que el lunes contestarán respecto a la comunicación de peticiones.

Hay entre las facultades una tendencia favorable a la supresión de los exámenes por asignatura pero el claustro opone a la supresión de los exámenes de reválida si no hacen otras variaciones.

Respecto al Decreto se mantendrá la tesis doctoral.

Dijo el señor Burell que se había telegrafiado a los Inspectores de enseñanza para que se abstengan de hacer inscripción para el homenaje proyectado.

Justificó el ministro la suspensión de garantías que acordó el Gobierno y añadió que espera que esta situación será pasajera y que pronto se volverá a la normalidad.

El mensaje de Wilson y «La Epoca»

El diario madrileño «La Epoca» comenta el mensaje del Presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson diciendo que los términos en que está concebido el mensaje; no pueden sorprender a nadie después de los recientes torpedeamientos de buques norteamericanos.

Los Estados Unidos, dice «La Epoca», forzosamente tenían que orientarse hacia medidas belicosas y así así ha triunfado la tendencia que anunciamos de no ir a la declaración de guerra sino al reconocimiento del estado de guerra que obliga a menos condiciones.

La orientación seguida no es diferente al problema político interno de los Estados Unidos donde hay un fuerte partido pacifista que será apoyado por numerosos residentes alemanes.

Con esta fórmula los Estados Unidos darán amplia cooperación a los fines de la Entente más con medios financieros e industriales que con los militares.

Termina «La Epoca» sus comentarios diciendo que con la actitud de los Estados Unidos se inaugura una nueva e interesante fase de la gran guerra que consume y destruye las entrañas de Europa.

En el ministerio de la Gobernación

El subsecretario de Gobernación no ha acudido hoy al ministerio; al llegar los periodistas fueron recibidos por el oficial de secretario, quien nos manifestó que de las noticias llegadas de todas las provincias, puede asegurarse que reina la tranquilidad en toda España.

Accidente al bajar de un tranvía

En la Puerta del Sol al intentar bajar de un tranvía en marcha produjese graves lesiones un caballero llamado Pedro Ullman.

Fuó recogido por los transeuntes y conducido en coche a la casa de socorro próxima donde le practicaron la primera cura.

Del Extranjero

Madrid 4.

Wilson y el estado de guerra

Telegramas de Lyon dicen que las últimas noticias de los Estados Unidos dan cuenta de que en todos los Estados se celebran mítines patrióticos, siendo los regimientos aclamados por la multitud al desfilar por las calles.

Dícese también que por las calles de Nueva-York, Boston y Chicago pasan automóviles conduciendo soldados reclutados que son ovacionados por la multitud.

Al entrar el Presidente Mr. Wilson al Congreso un enorme gentío estacionado junto al edificio prodigó clamorosas ovaciones.

En el mensaje leído por Mr. Wilson en el Congreso se alude a la guerra submarina y dice que Ale-

mania no ha respetado ni a los buques hospitales causando además la muerte a numerosas personas no combatientes.

Dice también el mensaje que Alemania ha causado inmensas pérdidas materiales y trata su campaña de contraria a la humanidad.

Cada nación decidirá sobre ella; los Estados Unidos tomarán su decisión con perfecta serenidad y tranquilidad de espíritu.

Rechazando toda pasión, los Estados Unidos entran en la guerra, no contra el pueblo alemán, sino contra el Gobierno, único responsable de los actos cometidos por Alemania.

La neutralidad armada no sería práctica, pues la prudencia aconseja atacar a los submarinos tan pronto sean vistos y por lo tanto pide al Congreso que admítase el estado de guerra y tómense las medidas necesarias para organizar la defensa del país empleándose todos los recursos nacionales para terminar la guerra de manera victoriosa.

Parte alemán

Desde Koenigswusterhausen radiotelegrafían el siguiente parte oficial facilitado por el cuartel general alemán:

Entre Lens y Arras fracasaron por completo los ataques llevados a cabo en un ancho frente, por numerosos contingentes ingleses.

Cerca de Loos también fué fracasado por nuestras tropas, en luchas cuerpo a cuerpo, un ataque nocturno de los ingleses.

Nuestras tropas de asalto después de eficaz preparación de artillería, en un violento ataque en la orilla norte del Aisne, penetraron en las líneas francesas cerca de Supir, regresando con sesenta prisioneros.

En las carreteras que conducen desde Bapaume hacia el nordeste se desarrollaron luchas entre avanzadas siendo favorables para nuestros soldados.

Fuertes contingentes franceses atacaron nuestras reservas entre Oise y Coucy le Chateau, sufriendo el enemigo serias pérdidas, retirándose momentos después nuestras tropas ante la amenaza de ser envueltas.

En la Champagne los franceses llevaron a cabo algunos intentos para reconquistar las trincheras que les habíamos tomado últimamente, siendo fracasados todos sus ataques.

Entre el Vierre y el Mosela nuestros aviones atacaron varias veces consiguiendo certeros blancos.

En combates aéreos llevados a cabo en esta región los ingleses y franceses perdieron 17 aparatos.

Frente oriental. — En las operaciones llevadas a cabo por nuestras tropas, cerca de Illuxt, durante estos últimos días hicieron treinta prisioneros.

También cerca de Smorgon nuestras tropas se apoderaron ayer de una ametralladora y algunos prisioneros.

Al oeste de Luck, al norte del ferrocarril Locow Tornopol varios batallones rusos atacaron nuestras posiciones siendo rechazados con muchas pérdidas.

Los franceses atacaron de nuevo al noroeste de Monastir, fracasando sus violentos ataques en luchas cuerpo a cuerpo.

Parte austriaco

El parte oficial del cuartel gene-

ral austriaco que transmiten desde Viena es como sigue:

En el frente oriental, a excepción de un ataque llevado a cabo con buen éxito por nuestras tropas de asalto cerca de Luck no hubo ningún otro acontecimiento de importancia.

En el Carso nuestras patrullas penetraron cerca de Kostajevic en las líneas de defensas de los italianos, desalojando de los puestos al enemigo y regresando a nuestras líneas.

Por la tarde se estableció en el Carso viva lucha de artillería.

Los italianos emprendieron un fuerte ataque sobre el monte Scorinzo, siendo rechazados con numerosas pérdidas.

En el resto del frente no ha cambiado la situación.

MENCHETA.

Ultima Hora

Continúa el cable telegráfico funcionando irregularmente debido a lo cual nos vemos hoy precisados a salir sin la conferencia telegráfica, publicando, la correspondiente al día de ayer que recibimos con considerable retraso.

Con gusto vemos las gestiones emprendidas por la Cámara de Comercio y deseamos que éstas lleguen a buen fin en bien de los intereses generales de Menorca.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 29 marzo
1 ternero, 108 kilos, Gabriel Mercadal (Mercadal).
2 carneros, 25'500, Capifort.
2 idem, 35'500, Forma Nou.
1 idem, 35'500, Lluasanas Gran.
2 idem y 4 cabras, 65, Gabriel Mercadal (Mercadal).
1 cabra, 17'500, huerto de Binaiy.
2 cerdos, 30.

Día 30 idem
1 buey, 225 kilos, Juan Mercadal (Alayor).
1 ternero, 89, Turellunet.
1 idem, 116'500, Lillaipa.
1 idem, 194'500, Son Pons (Ferreries).

1 idem, 74, Juan Mercadal (Alayor).
3 carneros, 43'500, ne Vermea.
2 idem, 22, estancia de los Fesó.
1 idem, 18, Rafal Vey.
4 idem, 50, José Pons (Ferreries).
13 idem, 149, Gabriel Mercadal (Mercadal).
6 cerdos, 466.

IDIOMAS

Enseñanza práctica por N. GEORGACÓPULOS

Secretario Intérprete de la Estación Sanitaria de este puerto ó Intérprete Jurado

Francés, Alemán, Inglés, Italiano y Griego

Isabel II, de once a una y San Sebastián, 1 D, tarde.

Estampas y recordatorios

para
Primera Comunión

En la Papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe número 11, Mahón, se ha recibido un bonito surtido de nuevas estampas y carnets, propios para primeras comuniones, últimos modelos de las importantes casas de Italia para el corriente año.

También se encontrarán en dicho establecimiento una gran variedad en placas de cristal y esmaltadas para recordatorios de comunión.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO
TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación
de
Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa. Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita. Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc. En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA' and 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA'. It lists rates for different line widths and column counts, such as 'Del ancho de una columna' and 'Del ancho de dos columnas'.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA
Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO
INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS
De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Table for 'ESQUELAS MORTUORIAS' listing prices for different types of funeral notices, such as 'Del ancho de una columna del periódico' and 'Media página'.

OBSERVACIONES:
1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requiriendo responsable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Librería
de
Manuel Sintés Rotger
Plaza del Príncipe, 11
MAHÓN

- List of books for sale with prices: 'ALVAREZ CERON (M.) - Alucinaciones (poemas) 1.50', 'ANTON DEL OLMET (Casilda de) - Cancionero de mi tierra 1.00', 'BERNARDI (Ven) - Nuestro porvenir 8.00', etc.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:
Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
Cuentas de crédito sobre todos los países.
Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.
Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
Seguros de cambio.
Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

OBSEQUIO
A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nostal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES
como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

FUMADORES. - El uso de los Tubos emboquillados evita la irritación en la garganta, agrava en el tubo digestivo, y otras molestias ocasionadas por la nicotina.
Véndense en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Se desea comprar
Todos los números de "La Revista de Menorca" publicados desde el año 1900 inclusive, hasta el año 1936.

Se venden colecciones de "La Revista de Menorca", años 1888 y 1898. Informes en esta Imprenta.

Motores Amovibles marca CAILLE para botes a remos:

Motor Caille de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás, Ptas. 650'00.
Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza Ptas. 550'00.

NOTA: Estos precios se entienden sobre muelle de Mahón, comprendiendo el motor completo con MAGNETO de alta tensión y todo lo necesario para la instalación en el bote, en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca:
MANUEL BELTRÁN LLABRÉS
Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

"El Atlas"

Compañía Anónima de Seguros Marítimos y Riesgos de Guerra
Delegación de Baleares: Manuel Beltrán Llabrés, calle San Fernando, 34, Mahón

Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.
Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.
Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda sustancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.
Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.
De venta en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo en pie con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado. Véndense en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndense en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO E INTESTINOS
el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 80, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

ZARZAPARRILLA MÜNERA
PÍDASE EN TODAS PARTES
GARANTIA DE BUENA SALUD
ES LA SANGRE PURA LA
ZARZAPARRILLA MÜNERA
HACE SANGRE PURA
CURA LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS GRANOS, ZARPILLIDOS, ERUPCIONES, ETC. ETC.
PREPARADA CON LA MÁS SELECCIÓN DE ZARZAPARRILLA DE HONDURAS, EN EL ACREDITADO LABORATORIO MÜNERA CASA FUNDADA EN 1875 BARCELONA

ALERTA! ALERTA! ALERTA!
Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.
Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALAN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.
Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución Industrial.
De venta en esta imprenta.
Imp. de M. Sintés Rotger - Mahón